



たがいいか、まだ各国も万針をきめていないようでございます。わが国でもいろいろなことを試みたわけでござりますが、結局両建てでいく以外にならぬということになりますて、実は一昨年から単独の重症の施設と既存の施設に併設をするという二本建てでまつております。なお親の立場からどうしても子供と一緒に生活をしたいと申ばしてまいりまして、親の会たる育成会に対し國から補助金を出しまして、在宅の精薄児のいろいろお世話を継続して強化してまいりたいと思います。そうして今回は特に重症の精薄児に対して手当制度を始めるということに相なった次第でございます。

研究をする施設、人員、そういうものとを確保し、これに基づいてまた母性の保健の対策をしっかりと行なうことを——施設はいま大体完備したようなことを言っておられますけれども、絶対量が少ないことは明らかでありますし、そういう施設の絶対量を引き上げて、施設なりあるいは在宅指導をする人員の確保、その人たちの指導能力の向上というようなことをやつてそれを万全にしていかなければならぬと思います。御答弁が少し欠けておりましたので、そういう点についても完全にやつていかれる所存かどうか承りたいのです。

に臨床に基づく精薄児の発生原因の研究をやるために調査課がございまして、ここでもかなり成果をあげておるわけであります。  
それから脳性麻痺の研究につきましては、東京小児療育病院に脳性小児麻痹の研究センターができまして、これも研究を始めておりますから、国からも積極的に援助してまいりたいというようなことで、研究につきましては一応の体制ができるておりますが、しかしまだ不十分でありますから、さらに強化してまいりたいと思ひます。これに基づく対策につきましては、遺伝の問題につきましては、これに優生保護の問題になりますが、そういうことでいろいろな措置をとりたまうでございましたから、先ほど申しましたように、中央児童福祉審議会に諮問につきましていろいろ対策を講じておるのであります。従来これがばらばらでございましたから、先ほど申しましては、出生時の障害、出産後の障害それぞれについての答申を求めておるのであります。それから胎生時の障害、それから出産時の障害、出産後の障害それぞれについての答申を求めておるのであります。ですが、いざれ母子保健法的なものの立案が必要であるうといふ答申を受けたるだろうと思いますが、それに基づきまして必要な立法措置なり行政措置を準備してまいりたい、かように考えております。

重度精神薄弱児扶養手当というものが出来ましたけれども、ここですぐ気がつくことは、精神薄弱児の親に激励手当というような意味の手当法案が出来た。それ自体は悪くありません。しかしながら所得保障という観点に立てば、親の扶養を受けているもの以上に自分が支出しなければならない年齢に達している重度の精神薄弱児、あるいはすべての精神薄弱児、この所得保障について考えていくのがまず先であります。同時にできてもちろん差しつかえありませんが、このような精神薄弱弱者の所得保障について一切手をつけなかつたかったことは非常に欠陥であろうと思っています。その点について小林厚生大臣のお考えを伺つておきたい。

○小林国務大臣 手をつけなかつたわけではありません。手をつけたのでありますから、ことしはこれの審議をお願いします。その点について小林厚生大臣のお考えを伺つておきたい。

○八木(一)委員 どういう方法で手をつけなればならぬ問題であろう、かたまづなればならぬ問題であろう、かのように考えておりますが、遺憾ながらまだお願いをするような段階になつております。

○小林国務大臣 私は昨日もお答えいたのであります。私が最初考えたのは、要するに障害福祉年金でひとつおられないか、こういうことでいろいろお話しをしたのですが、何かいろいろ議論がありまして、保険事故には、やがたいというふうな議論があつて、や

身障害者、こういうことでいまの手当等の方策を講じたい、かように考えたのでございますが、それがだんだん削られまして、これだけになってしまつたということであります。

○八木(一)委員 保険事故というような妙な議論があつたのは、厚生省内ですか、それとも内閣全体の中ですか。厚生省と大蔵省の関係ですか。

○小林国務大臣 いま私が主として相談をしたのは厚生省内、厚生省内はむろん外部のそういういろいろの理論を持つておられる、すなわち外部の理論がこうであるといふようなことが厚生省内でも議論された、こういうことがあります。

○八木(一)委員 外部というのはおもにどこですか。

○小林国務大臣 外部というのは、厚生省外の学者その他の者のことと考えております。

○八木(一)委員 外部というのは参考にされたのでしようけれども、そういうことを参考にするというならば、一番権威のある機関は社会保険審議会でなければならない。私も社会保険制度審議会の委員の一員でありますけれども、いまだそのことについて正式に厚生省から御相談にあづかったことはございません。権威のない外部のいいかげんな意見で支配されるような厚生省の研究の態度はよくないと思う。厚生大臣もそうお思いになると思う。その点について……。

○小林国務大臣 いまここで、そういう御議論を聞くことはけつこうだと思います。

○八木(一)委員 そこで、私は年金局

長の出席がぜひ必要なのであります。

厚生大臣は、完ぺきとは言えませんけれども、相当前向きで考えておられたのを、厚生省内の議論、しかもわけのわからぬ外部の意見に文配された、厚生省内の議論によつてそれをチャックされた、重大な問題であります。それについて年金課長から、どのようなことで、厚生大臣が熱意を持つておられるのに、事務当局がブレーキをかけたか、外部のどのようなでたらめの機關がそれにブレーキをかけたか、それについて明らかにしていただきたいと思ひます。

も国民福祉年金で取り上げることに  
いて若干の問題があるというあれもござ  
いましたけれども、率直に申し上げ  
まして、外部の審議会その他よりは、  
むしろ私ども事務当局の内部のほうに  
議論があつたよう御了解願いたいと  
思います。それではどういう点が問題  
になつたか、端的に申し上げますと、  
当初福祉年金の体系でこの問題を扱つ  
てはという話がございまして、私ども  
もいろいろ検討いたしましたが、二つ  
の点から、これはいささか福祉年金の  
ほうでやるのには問題があるのでな  
いか、二つの点から問題にしたのでご  
ざいます。

年金のほうで保険事故として取り上げ

年金のほうで保険事故として取り上げるべき性格のものでないと、これと違うはらの福祉年金のほうにも乗りにくいいという事情がございます。その点からいりますと、現在生別母子が死別となりまして、生別ということが人為的な事故で保険事故にはなじまないといふような点から、ちょうど扶養手当が福祉年金と別にてきておるというのと同じように、精薄という一つの事故は、これは医学関係者の御意見も承つたわけでござりますけれども、原則的には二十歳以降には起こり得ない事故である。したがって、二十歳以降の国民を対象とする拠出制の国民年

これは何とか乗り切つて福祉年金で  
るとしても、どうしても起こってく  
る問題は、国民年金の体系でやる以  
は、二十歳未満の者には年金を出す  
とはできない、これは制度の立て方で  
はつきり二十歳以上だけを限定対象  
しておりますから、そこに一つ問題  
あるのじやないか。

そういうたよな二つの問題点で  
あつたというので、これは国民年金  
体系よりはむしろ別の制度でやつた  
うが、一貫した精薄に対する対策が一  
度ではないかということで、私がいさ  
もがいさか消極的といいますから、今  
全局としてはそういう問題があると  
うことで臨んだわけでござります。  
○八木(一)委員 非常に自信なげに答  
弁されておるようだ、これにブレード  
をかけられた完全な理由はないと申  
う。世の中が非常に要請しておらる  
で、主管大臣が熱心にやっておられる  
ことを、確固不拔たる理論があれば  
もかく、そうじゃないものでブレード  
をかける。そういうようなことはとこ  
でもないと思う。それはもう実にけ  
からぬ。あとのほうの理由ですね、一  
十歳以上は福祉年金を支給できない  
ということは、第十義的くらいな理由  
ならうと思う。それならそれで、この  
法律で精薄者まで全部出るようにな  
ておれば、第十義的な妙な理由に對  
する答弁になってくる。ここは子供だ  
しか出ていない。おとな問題がはざ  
れておるから問題にならぬ。しかも  
子供に関してはこの手当を出してお  
るとなは福祉年金で考えてよいわ  
です。そうしなければならない。そと  
を、大事なほうをほっぽり出して、理  
屈をつけて、両方一つの制度にしたた

小説研究

から片方があれだという、そういうことは理由にならない。おとなが精薄者については当然年金の支給をしなければならない。そこで厚生大臣はまず第一に福祉年金でと言われたけれども、それでは私が申し上げたようになります。抛出年金も考えなければならない。抛出年金を考えるとときに保険事故というあいまいなことしたばれで十分です。抛出年金も考えなければなりません。抛出年金を考えるとときに保険事故というあいまいなことをしたばれで十分です。抛出年金も考えなければなりません。

な人間のことばでブレークをかける。国民に対し反逆ですよ、そんなことをばを考え出したということは、厚生省がそういうことを言つておるもとは、いわゆるわけのわからない社会保険学者がそういうことを言つておる。そこにはなことは社会保険学者がうわごとを言つておるだけの話で、社会保険制度審議会が答申や勧告をしたわけでもない。そういうような表向きの権威みたいなものでほんとうは社会保障の進展にじやまになるような議論に支配されることはない。そういう意味でもない。この精薄の問題ともに所得保障の必要なものに必ず支給するという方面に向かって急速に前進しなければならない。この精薄の問題を取り上げられたときに、大臣は初めその全部について御理解が完全に、十二分じゃなくて、この福祉年金でどうお考えを持っても、さらに前進的に拠出年金へ入れましょ、保険事故という意見を、そういうつなづらいいものをここに撤廃して、必要な人に必要な給付を受けさせるために拠出年金に入れましょということを進言するのがあたりまえだ。しかも大臣が福祉年金に入れようというのをさらにブレーキをかける、そういう態度ではないかと思う。今後そういう態度を改められて、大臣を前向きに積極的に補佐するという必要があるうと思う。これは年金局長に言わなければならぬ。年金局長を至急呼んでください。そういう点で年金局は今までの誤った概念を完全に払拭して、大臣を十二分に補佐をして、こういう問題について対処をしなければならないと思いますが、大臣に御質問申し上げます。局

○小林國務大臣 私はあまり率直にものを申し上げて恐縮でございますが、私どもは中で十分に議論を尽くさなければならぬ、こういう制度をつくるには、私はそういう希望を持つておつたが、話し合いの上で、私も一応省内の意見としてはそれに統一した、こういうことでございます。しかし私は今後にもう少し持つております。また今度独立の法を出したのも、いま申すような成年以上の者も何とか制度の対象にしたい、こういうことで、中には省内では児童扶養手当法の中に入れればいい、この程度のものであればそれでいいという議論があつたのであります。が、それはそれだけで終わってしまう心配がある。したがつてまた身体障害の重度の子供も入れたいし、また成年者の精神障害者も入れたい。こういうふうな大きな希望を持っておるので、その火種と申してはどうでありますか、そういうものでもつて一応出発したい、こういうことでありまして、このところは私は省内の意見をさよなくまとめてきた、こういうことであります。いま八木さんの御意見は十分に参考いたしたい、かように思いました。

局をカバーせられ、大臣の責任を明確にされて、前向きの考え方で努力をするということを言われておる。この点非常にけつこうだと思うわけです。しかし賢明な大臣でございますけれども、さつき言ったような保険事故という俗論が必ずぶん多いので、それから奉制されると思ひますので、なお詰めて、大臣にひとつこの問題について私見を、くどいようですがれども、もう一回申し上げて、御勘考を願いたい。前にも年金法のときに申し上げましたからもうそんなくどくは申し上げませんけれども、とにかく憲法第二十五条第一項で、健康で文化的な最低生活を保障するということ、これはもうゆるがせにできない、完全にそれをやらなければならぬ大前提であります。第二項はそれを受けて、社会福祉、社会保障を推進するということになつてゐるのであって、社会保障を推進しろという文言は一つも憲法に載つていない。社会保障を進めるために、いままで過渡的に社会保険システムがとられておる。第一義的に社会保障を進めるために、その具体的な方法として社会保険システムがとられたのが、それがちょうど下克上になつて、いまの社会保険というものが大事なものみたいにいまでの厚生行政では間違った空氣が蔓延をしているわけです。それがあくまでも間違いであって、国民年金法やこの法案に関連してだけでなくして、すべての点で、まず社会保障、その方法として社会保険をとっているのであるから、社会保険は社会保障の精

れば給付が必要な人に給付が完全に無条件でいくという方向、保険料を幾ら払ったとか、払ってないとか、いつごろ、保険料を払ってない時期に事故があつたとか、そういうことは一切抜きにして、給付が必要な人に必要な給付が無条件で迅速にすぐに行く。全部がそういうかないにしても、それに向かってどんどんと邁進をしていくといふふうにしていただかなければならぬと思うわけです。

そこで、ここにこの問題に関連してまいりますと、たとえば障害の問題については国民年金法の拠出年金のほうでは、とにかく拠出年金に入つてから事故という概念に立つておる。ところがこれはあくまでも国民年金法であつて、あとで間違つた規定があるにしても、国民年金法であつて保険法じゃない。社会保障というのは国民年金法でありますから、それから後の障害にしか支給しないという制度は非常に間違いなんです。今まで間違つたほかの制度を横すべりにして持つてきているためにこういう間違いが起こつてきていると思う。これはすべての面で改組していくなければなりませんが、特に国民の給付の面においてこれをまつて先に改善していかなければならぬ。そこでとにかく事故といふことばは法律に使つてあるかどうか、私ちよつといま忘れましたけれども、概念にあつたとしたら、保険事故といふ概念ではないに、給付が必要な状態に給付をするという概念にこれを変えます。変えますれば一切が解決がつくわけです。解決がついて、救われるのけは一番氣の毒な人が救われるわけです。

だめだとか、そういう人たちが救われるわけです。ですから金持ちに給付をするような変わり方ではないし、一番気の毒な、救いたいけれども現行法上の体系で救えない人が救えるわけですから、そういう概念にぜひ大臣は厚生行政の全体が切りかわっていくように御命令になつて、そしてそれをなまけないよう御指導になつて、推進していただきたいと思うのですが、大臣のお考えをもう一回——大体非常に前向きのお考えを持っておられますか、御決心を伺つておきたいと思います。

○小林国務大臣　これはこの席でも幾度も申し上げたのであります、社会保障といふものは保険とは違う、こういうことはお話しのとおりであります。が、日本はそれの十分な財源を持たないから、それを併用していま制度ができ上がつておる。国庫負担なり国庫補助があえてまいるということがいまの問題の解決になるので、たとえば国保のごときも三割以上と、こういうふうにふえておる。国民年金も三割の補助をしておる、この負担がどんどんふえていけば、要するに社会保障の実現になる、こういうことであります。私は、いまの国庫負担をふやすといふことはお話しのような方向にく一つの道である。こういうふうに考えておりまして、もし十分な財源があれば、お話しのような方向に理想として向かるべきものである、こういうふうに考えております。

○八木(一)委員　大臣の御答弁、大部

保険全体を進める意味において必要であります。それから特にそのひづみを直す点に、国庫負担を入れてひづみを直すという方法もけつこうであります。その前に、概念の問題でございまして、いまの制度の考え方で、保険事故という考え方があるために、国の行政としても、支給しなければならない対象の一番密度が深いものと思われながら、そういう制度のためにこれにブレーキがかかっておる。もちろん国庫負担はどんどんふやして、大臣がおっしゃるようにやっていただきたいが、ひづみを直していくためには、保険事故ということばの概念じやなしに――保険事故といふのは、保険に入っている人がその給付を受けるような事故を負ったというような意味と解釈して間違いないと思ひますが、保険ということじやなくて、それを抜きにして、給付を受けるような状態になつた者に給付をするという概念に切りかえることによって、一番氣の毒な人が救われるということになるわけです。それはもちろん財源が必要です。しかし総体的な制度を非常に大幅に前進するに比したら、この費用は微々たる費用です。それからまたその費用をたとえばいまの費用の中でやり繰りをして、ある程度はできるものなんです。あるいはそれだけ金が要るから穴をあくじやないかといえば、いまの制度で気の毒な人を救い上げるぐらいのものは、小林厚生大臣の政治力をもつてすれば来年度は一べんに解決がつく、大臣がよっぽど気違いでない限り、解決がつくという問題だらうと思

えをしていただきたいということ。  
それから保険の問題について、これは何回も申し上げて恐縮でございま  
すが、いま保険システムをとつて、保  
険料を取ること自体を全面的に否定し  
ているわけではございません。全部保  
険じやなしに、全部が給付ができるよ  
うになつたらいいと思ひますけれど  
も、現段階では給付をふやすために財  
源が必要だ、国庫負担ができるだけた  
くさんにしていただかなければならな  
いけれども、それでもまだ足りないので、給付をふやすために保険料を取る  
ということを、全面的に否定している  
わけじやないのですが、保険料を取った  
から、保険料を取つた割合に応じてこ  
れを給付する、保険料を取つた人だけ  
に給付をするという考え方方に、いまま  
での制度が固着してゐるために、一番  
氣り毒な人が捨てられるということにな  
るわけです。その考え方を財源とし  
てとるのはいいけれども、とにかく渡  
すほうは一番必要な人に必要な給付を  
するという社会保障的な考え方には諸制  
度をできるだけ早く切りかえて、ただ  
くよう御指導をいただきたいといふ  
こととござります。ぜひ御理解を賜  
わって、そのような方向で今後の社会  
保障制度の前進をはかつていただきた  
いというふうにお願いをいたしたいと  
思ひます。

だけやるといふこともだんだん変わりつつありますて、たとえば国民健康保険のごときは、九万円以下の所得の方は保険料を減免税する、そういう制度が行なわれているのが、いまお話しのようなことが実現されつゝある、こういうことでござります。

○八木(一)委員 そういうことで、もう一つ事例を申し上げますと、障害年金の場合に、たとえば一回入って一たしか、前に三年間保険料を払わないためになったのですが、だんだんこれが修正をされまして、とにかく一回払って一年たてば、その間に残念ながら自動車事故が何かで両足が切れたというような場合には入るわけです。それが国民年金の掛け金を一回分しか払ってないわけです。結局それによつて、あれは年数によつて違いますけれども、二千何百円から四千円ぐらいのものが毎月入ってくる。ですからそこになると保険的概念は全部ははずれているわけです。もううほうは少ないけれども、ゼロから比べれば相当の金額になつていて、払ったほうは百五十円の一年分ぐらいしか払ってないわけです。それをもつと進めれば、前に払つてなくとも、障害の人がその年齢自分で働いて食べる年齢に達したならば、拠出制度障害年金をもらうといふようになつてちつとも差しつかえないわけです。その線を渡るのに古くさい間違った概念がじつまをしておりまので、その概念を突破していただけると思いますが、ぜひお願ひをいたしたいと思います。

次には、いま年金局長が見えましたけれども、厚生大臣に丁寧にまた熱心に申し上げております。課長も聞かれ

ましたけれども、とにかく最高責任者である厚生大臣を年金制度について補佐されるのがあなたの最高責任ですかね。もう一回時間の関係上詳しく申しませんが、十分に課長の御報告を聞かれて、このようにやっていこうというふうにしていただきたいと思います。

次に、そういう点で、精神薄弱者の場合に、そういう方向をとることによって拠出制の国民年金、あるいはまたほかの、精神薄弱者の場合に就業している人は少ないでしょうけれども、そういう場合には、まれな場合は厚生年金とかほかの年金制度に該当するところもあるうと思いますが、拠出制国民年金はじめ、その他の拠出制の年金の、そのような障害年金が当然支給されるという道をぜひ拠出制年金に開いていただきたい。

第二段の問題として、今度福祉年金という考え方で考えておられる、これは福祉年金のほうで精神薄弱者の問題が今度の法律に一緒になって出てまいりましたならば、百点といわないにしても、七十点くらいのものになつておったと思うのですが、この点について、いま課長の説明によると、拠出制年金に基づいて福祉年金が考えられている、だからということになる、ところが課長が言われたように、必ずしも全部、福祉年金は拠出制年金によつておらないわけです。たとえば、五歳のとき両足が切れたということになると、年金の対象になつておるわけです。厚生大臣にぜひ拠出制年金に来年度からやつていただきたいけれども、かりにそれが再来年にならうとも、一年でも間

題はゆるがせいでできませんから、少な  
くとも福祉年金に精神薄弱者が入るよ  
うにぜひしていただきたいと思うわけ  
です。拠出年金にならうというのは原  
則であって、例外があると言われた、  
そういう原則を立てることが太体大間  
違いありますか、とにかくその大間  
違の制度でも、原則をはずして、必  
要なものについては原則からはずれた  
給付をしているわけですから、精神薄  
弱者が当然障害福祉年金の対象者とし  
て今年度にそれを給付するような法律  
案が出てきてもちっとも間違いではな  
かった。それについて厚生大臣の御見  
見をもう一回伺つておきたいと思いま  
す。

ついてもひとつ適当な措置を考えたい、そういうふうに考えております。  
○八木（一）委員 まあいろいろな考え方があるうと思います。精神薄者全体について所得保障を考えるという考え方もあるうと思いますが、これは御研究によつてよりよい方法であればこれは文句を申しませんが、私の感じでは、これを精神薄弱者の場合は所得保障のほうに——児童のほうは別に切り離して、精神薄弱者のほうは所得保障の障害の給付に入れるといったほうが、所得保障全体が前進したときにそれによって前進する大きな可能性があると思います。そういう点でひとつ考え方になつていただきたいらしいのですが、かと思ひますが、非常にいろいろな關係がござりますから限定はいたしませんけれども、何はともあれ精神薄弱者の所得保障が働くにも一番いい方法であるという方法で、前向きにぜひひかるべきで、前向きに思ひます。それからまた、将来の発展性を考えを願いたい、こういうふうに思ひます。いま首を縊に振つておらわけですが、いま首を縊に振つておらますので、そのようにしていただけますと思ひますが、もう一回、一言だけこうです。

が完全になるよう十二分の補佐をするという覚悟をひとつはつきり明確にさしておいてもらいたいと思います。  
○山本(正)政府委員 いま伺いました、問題は相当あると思いますので、なお十二分に研究をいたさなければならない面があることは先生もおわかりであると思います。もちろん大臣の御意向に従いまして最善の努力をいたしたいと思います。

○八木(一)委員 問題はあるうと思ひますというのは、問題というのは世の中の無理解のやつとか、全然わけのわからぬくだらぬ理論を立てるそういう連中があるだけの話で、それ以外問題はありません。ごく問題はないのです。ほんとうに問題はないです。

その次に、いまの、もし障害福祉年金を支給するとするならば、内部障害について規定されたあのような規定じやぐあいが悪いわけです。内科の結核その他胸部疾患に基づく障害という書き方をしているわけです。そういうような書き方をしているから疾病に基づかない障害は入らない。それは入れないつもりでああいうような書き方をしたのか。そういうことになつたらゆめしき問題だし、ああいう妙な表現を使わずしてこれは障害が起こった時点でものを書くといいのです。原因だとか、いつだとか、保険事故の考え方などですね。いつ発生したとかどういう原因だというような書き方をしないで、所得保障というのは現在そういう労働能力を喪失して所得が少ないのですね。いつ発生したとかどうから困ることに対処する問題ですか、現在の時点で書けばいい。その原

ときには既成概念にとらわれるおそ  
れがありますので、とにかく社会保険  
の概念に従つて、労働能力、所得能力  
を失つた、あるいはなくなった、ある  
いは減少した、そういう問題について  
給付をするというような、そういう社  
会保障の線から見た書き方をさして  
ただきたいと思います。それを原因が  
幾つかと、いうような考え方で準拠して  
やつておると抜けが起こるわけです。  
そういう点で今度は法律が内部障害が  
少し前進したのはいいですが、そういう  
書き方ですぐチェックをされますから  
、書き方を変えるなり——変えない  
で精薄を入れるとしたら、並びに精神  
薄弱者については、昔病気であったとし  
か何とかいうことは一切言わない、そ  
ういうことも書く、きっぱりした規定  
を入れる、そういうことで書いていく  
ように御検討願いたいと思います。し  
にかくいまの福祉年金は昔の病気に基  
づいたという妙な概念に堕しているを  
めに精神薄弱者が入らない。前の保険  
事故の問題と同様にそういうものがコ  
らないといふように私ども理解してお  
るわけです。こまごま変なことを申上  
げましたけれども、大臣、そういうこ  
とで精神薄弱者がいま言った対策で  
祉年金へ入れるというような方針にこ  
しなりましたときに、そういうふうによ  
ることでまたチェックされるといけま  
んので、現在の状態、現在の所得能  
力喪失状態でいくという概念でぜひや  
っていただきたいというふうにお願い  
たしたいと思います。大臣のお考え  
承りたい。

たのは、これはまあ国会で前々から叫んでいた、これを実行に移した、こういうふうなことであります。あの中には、私は今まで度遠に質問申し上げて恐縮ですが、精薄者はどういうふうにお考えになつておったかということです。

○八木(一)委員 精薄者は私はあのうにぜひ入れるべきだと思います。内部疾患に基づくというそういうことば遊戯をされてしまつておるから、あが悪いので、国会の論議は内部障害、内部疾患に基づくというような決議をしていいわけです。目が見えない、足がとれている、手がないというの、外部から見える外部障害、内部障害に対して障害年金を適用しようというが国会の決議です。それを政府が出てこられたときには、内部疾患に基づく障害とされたので、精薄は疾患じゃないということで抜けてしまう。そういうことばの使い方が間違つておる現象で、いま障害があるから労働能力少なくて所得能力が少ない、だから得保障をしなければならないといつぱりした概念に立てばそういうのがはずれるわけはないわけです。それをそういう変なことをやつておるだけでしょう。ですから今度は精薄を祉年金に入れるようにぜひしていただきたい。

○小林国務大臣 これは重ねてのおねでたいへん恐縮ですが、あの決議されたときに精薄も含まれる、こういう意味で——私は当時の事情を役所聞けばわかりますが、それはいま聞かないで恐縮ですがあなたにお聞きさうのですが、そういうものは当然入るのですが、そういうおつもりで決議されたかどうか

りました。精神障者の問題について将来国民年金に入れたいか、あるいは児童手当の中で、精神年齢は児童でございますから、この精神障者も吸収していったがいいか、これはいろいろ考え方があるわけでございまして、現在のところでは、児童局としては、児童手当というものの中で精神障者も精神年齢が児童だということで吸収ができるのではないかどうかというふうに考えておるわけでございます。

○八木(一)委員 いまの後段のほうについてですが、精神障者は精神年齢が児童だからといふようなことは、ことば上のひっかかりになるかもしれませんけれども、所得保障制度としてはやはり自分で生活する年齢以上の者は、いまあらゆる制度が不十分ですが、それで完全に健康で文化的な生活ができる——所得能力は一番重度が少ないのですから、そういうたてまえでいかなければならぬ。児童手当という考え方でいくと、あくまでも親の扶養がある。だからそれの一部分の手助けだというような考え方にならざるを得ない、そのための概念からして。それでは将来の発展性が少なくなるであろう、そういう点で児童局が熱心に考えておられることがけつこうであります。けつこうでありますけれども、これは児童局の問題、年金局の問題といふより、厚生省全体の問題であつて、精神障弱者が人間として、日本国民として健康で文化的な生活をするために、いま乏しい所得保障制度をこれから一生懸命やってましらないようにしていかなければならぬのです。そのルートに乗るためにやはり年金制度のほうが二十歳以上の場合には適当ではないかと私は思う。そ

ういう点で、非常に熱心な人格者の両局長ですから、セクショナリズムの争いはないと思いますが、セクショナリズムの争いは一切捨てて、精神薄弱弱の折衝、法律折衝のたてまえでいくと、ほんとうに気の毒な問題を直視しないで、ほかの問題とのバランスを考えるとかいう悪いくせがあります。ですかね、そうなると、あくまでも具体的に年金法にくつづけていいかないと、金額の前進が減ると思います。そういう点についての厚生大臣のお考えをひとつ伺っておきたいと思います。

○田口委員長　後刻理事と相談いたしました。

○八木（一）委員　そういうことでこれよりは児童という点よりも、常時介護を要するという理由でやつておられます。そうなると非常に重度の、一级に相当するわけですが、身体障害の範疇に属するという概念のはうがはるかに密接でなければならない。そういう点で一千八百円という厚生省の要求は当然の要求であろうと思う。それをわけてものわからぬ理屈でただ値切るだけで千円にブレーキをかけたという点は、大臣に非常に間違いがあると思う。この間違いを急速に正すように厚生大臣の全面的な御努力をお願いしたいと思いまして、厚生大臣のお考えはいかがですか。

○小林国務大臣　これは私は政府部門のお話を多少申し上げておきたいのですがありますするが、実はこの問題は全然大蔵省は受け付けません。したがって何度かの事務折衝の間に、最初からほんの予算といふものは幾ぶんずつ認めるものであります。これは最後まで全部ゼロであったわけであります。それで明日予算をきめようという前に、私が田中大蔵大臣と直接折衝して、よくこれだけ大臣の非常にあたたかい考え方によって特に認められた、こういう事情でありますので、あの際の事情としては、わずか三十分か一時間の間に幾つか残った問題を折衝して、そしてその中でこれができたというよほりまして、この金額の問題について、大蔵大臣も十分心得ておられます。

ので、お責めになることは私としてはどうも申しわけないことであります。それで、これができた、これから含みますかと私は考へるのであります。それでこの問題について大蔵大臣は非常に理解を持ったおられるということも、特に申し上げておきたいと存します。そういうことで金額も私は不足であります。大蔵大臣もこれでいいと思っておりません。その際、もと申上げれば、事務当局に非常な圧力を加えて、そぞれこの程度ということでおとうやくしまったという事情もありますので、その辺の事情はひとつ御了解くださいまして、この際大蔵大臣をお責めにならぬようお願いしたい、こういうふうに存じます。それだけにこの問題について大蔵大臣非常に責任を感じておられるのでありまして、八木委員の言われるような、御期待に沿うような措置が漸次とらわれ、こういうように考えますので、御了承願います。

ことは、私の義務じやありませんけれども、腹を割ってお話しでございますから、十分配慮して質問をしたいとうふうに思います。それからその次に、ここで公的年金については原則として併給しないようなことが書いてある。併給をしないというのは非常に間違いだと思うわけです。ただし、技術的に原則として併給をしないというから、例外はあると思う。例外についてひとつ……。

○黒木政府委員 この第四条のただし書きの場合でございますが、政令事項になりますが、現在考えておりますのは、母子福祉年金で現在廢疾の場合に年齢延長の取り扱いをいたしますが、精神薄弱児がこの範囲に取り入れられていないのであります。したがいまして、重度の精神薄弱児は廢疾の状態にありながら、十五歳に達した日の属する学年の末日で母子福祉年金加算の対象から除外されるのであります。十六歳になりますと、母子福祉年金の加算の対象から除外される。そこで母子福祉年金を受給しておる母親が従来その給付額の加算の対象となつておりました重度精神薄弱児の十五歳に達したときには、その加算の対象からはずされて、その給付の額がそれだけ減額されます。これでは不合理だと思いまして、こういう場合に特例を設けたのであります。この場合は母子福祉年金の場合のみならず、児童扶養手当の場合にも同じことが言えるのであります。国民年金法と児童扶養手当法のいま中しましたような場合を例外として併給をするということに考えておるのでござります。

○八木(一)委員 例外が非常にたくさん

Digitized by srujanika@gmail.com

○小林国務大臣 私はこの手当の性質からしてさような制限をしたくありません。ただどうも、やはり横のいろいろな権衡とかなんとかでもって、やるときには必ずこういうものをくつつけられて、非常に不本意であります。できたらこの問題なんか当然いまのような制限をすべきものではないと。いうふうに私は思っていますが、一応これでいまはがまんをしたわけですが、これがよろしくないと考えております。

○八木(一)委員 厚生大臣の併給すべきだというお考えは非常にけつこうだと思います。これは併給がいかぬといふことになったのは、厚生省の中の議論ですか、大蔵省との交渉の関係ですか。

○黒木政府委員 この重度精神障害児手当法案に関する限りは、実は私のほうは併給、差額支給ということも検討してみたのでありますけれども、大臣同士の話し合いで従来の児童扶養手当法の基準によつて万事きめるのだという条件がございましたから、結局それに押し切られたという事情でございました。從来児童扶養手当法でも、あるいは国民年金法でも併給の規定がないのですが、これは同じ所得保障で重複するのはおかしい、もちろん一つの手当でだけで十分な生活ができるということが前提であるはずなのですけ

れども、将来そういうことになるといふことを予想して、所得保障が重複するのをおかしい、こういうような抽象的な考え方からこういうことになつておるのではないかと思うのであります。しかし、私のほうでも、大臣が申されましたように、この手当額がいずれも低いのでありますから、差額支給なり併給について今後とも大臣の御指示によりまして努力してまいりたいと考へております。

よう、社会保障といふものが最低限度の生活の保障、一つの制度で最低限度の生活が保障されるということが私は理想であると思いますが、そういうことが前提で所得保障が重複するのはおかしい、こういうことで今日のような結果になつておるのではないかと思うのであります。そこで、同じような性質のものは重複する。しかし先生のおっしゃるように、親と子に対する、あるいは性質の違うものなら重複してもいいのではないかというような御意見であります、私も賛成でござります。そこで重複の場合には、むしろ差額支給というような考え方か考えられるわけでありますが、そういう点を突破にして、実は差額支給もいろいろ財務当局に折衝した経験があるのでございますが、これもなかなか容易ではないのです。それから、同じような性質ならそういう差額支給を考えられますか、違う性質のものなら私は重複ということを考えられることだと思うのであります、現在のところはなかなか話し合いがつかないというところでございます。

限度の生活ができるということが理想なのでありますから、そういうようなことを理想としながら、なぜ他の制度で重複してやらなければならぬかといふようなことに結局なりまして、過渡的な段階ではいいんじやないかといふことですけれども、過渡的段階をどう判定するのかというようなことで、結局は、社会保障のそれぞれの制度で行なわれる限度というものがまだはっきりいたしておりませんから、そういうところで行き詰まって、いつも具体化できないのであります。これは過渡的な社会保障の国家においては、どの国でも経験する事例ではないかと思いますが、いまわれわれとしては、そういうことで事務的にもなかなか一致した結論が出ないということをございます。

があるということで併給はしないという考え方、私もこれはふしきだなと思うわけでありますて、そういうたとえで問題があると思います。私のほうも、そういうようにも、この法律が将来よくなる方向につきましては御協力を申し上げたいと思います。

○八木(一)委員 もつと具体的な問題に下りますけれども、たとえばいまの原則から例外というのがごく少ないのです、ほんとうにがっかりしたのですが、たとえば老齢福祉年金をもらつて、そして親御さんが死んで孫が残つたときに、当然おじいさん、おばあさんが扶養しているときには、児童扶養手当法の適用を受ける。そのおじいさんは、おばあさんが月千円の年金をもらつて、その孫にこういう人がいた場合に、このたてまえどこの千円の併給にならないわけですね。そんなむちやくちやなものはないと思うのです。とにかく具体的な一例を出しましたけれども、まだあります。障害者のほうで、おとうさんとおあさんが子供を養育している。それが全育であつて両足がない。極端に言えば両足、両手、両眼がないというような親の子供が重度精神薄弱者、その場合に千八百円しかないかない。そんなものでは話にならない。不完全だが、少なくとも福祉年金とこれの併給ということは、ことしからでもやらなければ筋が通らない。福祉年金は絶対的に金額が少ない。そしてその福祉年金というのは、この扶養している人の老人なり、あるいは障害者なり、そのための所得保障としてほんとうに九牛の一毛にも足りない金額だ。このような重度精神薄弱児がいる場合に、その併給をしないでこっち

をとめてしまって、ということでは、一番氣の毒な精神薄弱兒並びに扶養者による手当法案は何も役に立たない。少なくとも今度は、福祉年金との併給だけでもやらなければ仮つゝて魂入れずで、一番氣の毒な子供と親をほつたらかしておくことになる。その点について厚生大臣のお考えを承りたいと思います。

○小林国務大臣 具体的問題につきまして、ひとつ局長からお答えいたさせます。

○黒木政府委員 確かに先生のおっしゃったように、私たちも割り切れないと感じを持っておるのであります。そこで、重度精神薄弱兒の手当の性格を所得保障的なものではないのだ、何か別の恩恵をしぼりたいと思ったのですけれども、要するに監護料的なものということがなりまして、結局は広い意味の所得保障になるのであります。同じように老齢年金も障害年金も、所得保障的な同じような性格のものである。したがって、従来の原則に従つて併給ができないのだということで、結局理論的にも行き詰まつたのですが、そこで監護料と言ひながら一種のエンカレッジング・マネー、激励的なものだ、だから所得保障とは少し違うのだという理屈も考えられるのですが、エンカレッジング・マネーと言ひながら、結局そこから、やはり所得保障的なものではないかということで、これも結局は行き詰まつてしまつて今日の結果に至つておるわけでござりますが、そういう問題も、ひとつ今後はさらに併給なり差額支給の問題なりで前進するために努力してみたいと思っております。

○八木(一)委員 エンカラージング・マネーですか、鼓舞激励というものですか、そういう考え方でいけば当然併給にしなければならない。所得保障の概念で言つても、そんな一級障害者の目が見えなくて、足がなくて、手がない、その子供が重度精神のときに、親に八百円いっておるから千円をやれないと。こんなことでは全然話にならない。自由民主党の先生方や社会党の同志や民主社会党の方も、そんなものはとんでもないとお考えになるに違いない。当然私も一生懸命やりたいと思うのですが、ここにおられる先生方全部、これは絶対に併給させなければならない。併給させないような法案であつたら、させるまで審議しなければならない。大蔵大臣も呼んてきて、総理大臣も呼んてきて、こんな結果を池田さんは知らないのか、知つたらすぐ直さなければならぬということを与党の方も言われると思うのです。当然修正になると思うのですが、修正になると同時に大蔵省はまた金がどうとかこうとか言つだうけれども、金額は少ないはずですから、そういう準備を事務当局は、委員の審議に便利なように、修正になるものとして確信を持つて準備を進める。われわれはその資料を使って総理大臣にもただし、また大蔵省のわからずやもしかりつけて、これを進めるというふうにしたいと思いますから、そういう点の準備を完全にしておいていただきたいと思います。

でもあらうかと思ひます。そういう問題がありますから、私のほうでこの手当の額の引き上げについては今後努力をしたい、あるいは併給や差額支給等についても努力をいたしたいと思ひますが、先ほど来大臣が申されますような経緯で、とにかくこういうことでスタートしたのでありますから、ひとつこれを種にしてこういう精薄兒、精薄者の所得保障について前進をしてまいりたい。いろいろな方法はあり得るわけであります、とにかくこういうことでスタートしたのですから、これを種にして、とにかく拡大、前進をはかってまいりたいというふうに考えております。

○小林国務大臣 これは先ほど来申し上げましたように、もうわれわれの原案から非常な後退をした案でござりますので、われわれの考え方をおわかりいただきておると思います。したがいまして、とにかくこれをまず拠点として前進させたいということでありますから、当然、次の機会においては相当な前進をさせなければならぬ、そういう決心をいたしております。

○八木（一）議員 次に、それに関連して非常に重大な問題がござります。というのは、生活保護を受けている者が——私これを一通り読みましたが、ここをさがしてみますと特例の規定もございませんので、生活保護のほうの扱いを変えない限りにおいては、この手当を生活保護を受けている家庭で受けたときに、これだけでは収入認定をされるおそれがある。そういうことであっては断じてならないのであって、国民年金法の福祉年金のときに、生活保護のところの人たちが福祉年金をもらいうと収入認定をされる。老人も障害者も、実際に入ってこないから生活が楽にならない。それではならないではないかということで、時の総理大臣の岸信介さんと坂田道太さんに質問をして、当時はそこで確約をさせて、少し時間がすぎて生活保護法の老齢加算、母子加算、障害加算があつたものを少しふやす、ないものを新設するという形で補てんを見た。その後、国民年金法の改正があるたびにそういうことにについて対処をされた。それは、最初半年か一年ずれたことは非常に残念でしつれども、その後そういうことになつたことはけつこうでありますが、

今度の場合、半年でも一年でもされたらいいへんなことであつて、同時に、生活保護のほうについて同様の加算制度をつくって、この重度精神弱見をかかえて一番生活が苦しい、貧しい家庭にこれと同じような趣旨の金が入つて、その親を鼓舞激励できる、そういうふうにしなければならないと思うわけであります。それについて厚生大臣はどうのように考えておられるのか、伺いたいと思います。

○牛久政府委員 この金額に相応する分を生活保護の加算といたしまして収入認定をしない、この法律制定施行と同時にその方針でいきたいと思っております。

○八木（一）委員 社会局長の御答弁で非常に安心をいたしました。それは間違いないと思いますが、絶対に同時に発足していただかなければならぬと思ひます。生活保護法において、この重度精神弱見をかかえておられる生活保護家庭に、これと同じ金額が入るような措置をこれの発足と同時に考えることについての厚生大臣の責任のある、明白な御答弁を願いたいと思います。

○小林国務大臣 社会局長の申しだとおりいたします。

○八木（一）委員 非常に前向きでけつこうです。いま局長の御答弁と大臣の御答弁で非常に安心をいたしました。まず絶対に確実だと思いますが、なおまた内閣総理大臣に御出席を願つて、がっかりさせるかもしれません。

引き続き御質問を申し上げます。支給制限についてでございますが、受給資格者が、前年度において十八万円をこえる所得を有したときには支給しない

こととすることがあります。国民年金法の改正案が本国会に出されまして、地方税法の改正に従つて本国会で修正をして、十八万円が二十万円になつたのであります。当然、同じ意味からして、これは十八万円を二十万円に限度額が引き上げられるべきであるというふうに考えておりますが、厚生大臣の御意見をお伺いしたいと思います。

○八木（一）委員 これについては、ま  
す。

た与野党で相談して修正をすると、いうようなことを考えていかなければならぬと思います。

次に、もとに戻りまして題名でござりますが、重度精神障害児扶養手当法案ということになつております。この題名がついたのは、いろいろな書きつがつがついたと思いますが、なぜ重度とつけたか。重度とつけないでおいて、内容規定で重度にしておけば、中度に及ぶ可能性が多いと思います。初めから重度じゃ困る。それについて、なぜこういうような狭い題名をつけたのか、三つあります。

けたか  
厚生大臣のお考文を伺いた  
い。  
**○小林国務大臣** 前に申し上げたとお  
り、強くしなければ通りにくかった、  
そういうことでこういうことになつた  
のであります。

○八木(一)委員　局長、これについて  
で……。

○鈴木政府委員　実は精神薄弱児とい  
うことばを表に出することは、精神薄弱児の問  
題があつてどうかという議論がありま  
して、したがつて児童手当法の中に入

れたほうがいいのではないか、それが理論にも発展したわけがありますが、しかし、こういうような制度によって親たちも子供を隠さないで、やはり国のこういうような施策を理解して、これを子供のために活用するといふようなことに前向きで、むしろ親たちに向かうべきではないか、また親たちに望むべきではないかとということから、精薄児ということばを法律の名称とし採用したのであります、重度をつ

から痴愚といふような分け方では不十分だから、アメリカの方式がいいのではないかというようなことで、こういうように軽度、中度、重度と分けたのであります。

それから、社会局から私のほうで引き継ぎました当座は、重度という場合に、知能指数だけによりまして、知能指数が二五以下の者といふようなことで引き継いだのでござります。しかし、児童局としてはできるだけその範

衡して範囲が幾ぶんふえたということは、とにかく財政に縛られて、その程度の範囲にとどまつたと反面からは解釈できると思います。そういう点でこういう範囲を今後極力ふやす、拡大をするというふうに努力をしていかれる必要があるうと思います。それについての厚生大臣のお考えを伺いたいと思います。

○小林国務大臣 御意見のとおりだと思います。

○八木(一)委員 それでは、少しまだ時間があるようですからもとに戻りまして、長谷川先生や伊藤先生の専門の部門についてちょっと申し上げておきたいと思います。まだ時間があるといつてもそりませんから、要約して申し上げますが、精神薄弱者の問題は、最初に申し上げたように精神薄弱児が生まれる、それが生まれないと精神薄弱児が生まれないという、

けるつけないの問題は、先ほど大臣が申されましたように、大蔵省が子供に限る、しかも重度に限つてということで実質がこういうふうなことになります。

○八木(一)委員 重度というのは、きのうの御質問にあつたのではないかと思ひますが、私、建設委員会の質問に行つておりましたので、いろいろな判定する基準であるとか、どこから重度が入つたのですか。

○黒木政府委員 実はわが国では、このいう重度、中度、軽度というような分類のしかたといふものは最近でございまして、従来は、御承知のように魯鈍、痴愚、白痴というような分類をしておつたのであります。最近アメリカの精神薄弱児協会で軽度、中度、重度というような分類にいたしまして、軽度というのは教育可能、中度といふのは教育はむづかしいが訓練可能、重度といふのは教育も訓練も不可能というようなことで、こういう分類を行行政的にしているようであります。そこで、今回私たちもいろいろ専門の学者に相談しました結果、従来のような白痴と

閉を拡大したいというようなことで、いろいろの学者の意見等も聞きました結果、単に知能指数だけこの問題は判定ができない、やはり医学的な判定定が必要だ、したがつて二五というものに必ずしもこだわる必要がないといふような結論が出ましたので、財務当局と折衝の結果、知能指数は一応三五以下、これを今度の法案の対象の重度の精神薄弱児ということにしたのであります。そのほか医学的な判定、あるいは社会生活能力についての判定といふような三つの方面から判定をするといふような三つの要件をつくるべく次第でございます。

○八木(一)委員 そうなると三つ要件がある。知能指数、医学的、社会的、いろいろな要件がある。そうすると、三五以下ということになると、三六は入らない。三六のことについては、精神医学の大家の河野先生なり、社会事業の大作家である長谷川先生なりの御指摘があろうと思いますから私は深く触れませんけれども、そこでしらうと考へて、三五、三六というのはほとんど違ひがないのではないかと思うわけであります。そういうことで御努力によつて折

○八木(一委員) 私ども精神弱病児を、施設なんかでいろいろその状態を拝見したことがあります。その中に、程度の強い子供とそうでない子供とがありますけれども、私どもしろうと判断から見て、中度とか輕度に属するような人でも、私どもの考え方だと相当に親の負担が重い。そのような親の激励手当というものを出す必要があるのじゃないかというふうに思うわけですね。重度で縛ることによって非常に懶が狹くなるということは、非常に残念だと思うわけです。重度を題名からはずし、いろいろな項目からはずして、精神薄弱児として認定によって――ことはこれであっても、将来いわゆる中度あるいは軽度までこれが拡大するという道をぜひつけておく必要があるうと思います。法律の題名としては、このようすに政府としては出されたわけですが、考へ方として、われわれの考へ方と同じような考え方をしていただかなければならないと思いますが、それについての厚生大臣の御意見をお聞かせいただきたいと思います。

うのは語弊がありますが、精神薄弱健弱として子供が生まれてこない、健康不良として生まれてくるように、母性の保健ということが大事だらうと思ふ。原因を探求して、母性の保健をよくしてから妊娠時、分べん時その他非常に完全にして、そういう不幸な能力の状態で生まれてくる子を少なく、健康な状態で生まれてくる子を多くと、いうことをまずしなければなりませんし、もういう点について、先ほど御答弁になりましたように、いろいろの優生学上ということばがありましたけれども、こういうことだけでは片手落ちだと思っています。私は医学者じゃございませんから、いろいろな原因について、全部知悉しておるわけではございませんけれども、妊娠中ににおける母親の栄養が悪い、からだのぐあいが悪いといつても、こういう精神薄弱児の生まれてくる危険性があるのじゃない、というふうに考えておるわけであります。そうなりますと、たとえば、わが党のほうでいま出しておりまする母性の保健及び母子世帯の福祉に関する法律案の内容に盛ってありまするよな、母性の妊娠時あるいはそれ以後保健について、積極的に、具体的に考

〇八木（一）委員 それでは、少しまだおきたいと思います。まだ時間があるとして申しますが、精神薄弱者の問題は、最初に申し上げたように精神薄弱児が生まれる、それが生まれないところは語弊がありますが、精神薄弱児として子供が生まれてこない、健と健ということが大事だろうと思います。原因を探求して、母性の保健をとにかく妊娠時、分べん時その他非常に完全にして、そういう不幸な能力の状態で生まれてくる子を少なく、健康な状態で生まれてくる子を多くというふうな点について、先ほど御答弁になりましたように、いろいろの優生手段をまずしなければなりませんし、でも、こうしたことだけでは手足落ちてしまふことがあります。私、医学者じゃございませんから、いろいろな原因について、全部知悉しておるわけではございませんけれども、妊娠中における母親の栄養が非常に、からだのぐあいが悪いといつても、こういう精神薄弱児の生まれてくる危険性があるのじゃないか、というふうに考えておるわけであります。そうなりますと、たとえば、わが党のほうでいま出しておりまする母の保健及び母子世帯の福祉に関する法律案の内容に盛ってありまするよ、な、母性の妊娠時あるいはそれ以後保健について、積極的に、具体的に考



ておる。これは断じて改めていかなければならぬと思います。施設について、これから施設を急速にふやす施策

○黒木政府委員 確かに御指摘のよう  
をどのようにとっていかれるか、具体的  
的なものがあつたら知らしていただき  
たいと思います。

に、重度の精薄施設につきましてはまだ実施がおくれておるのであります。が、本年度から、実は従来の施設整備の補助金のやり方を改めまして、社会

局、児童局の施設整備の補助金を一括いたしまして——これが二十五億円余りになりますが、その中で重度の精薄な施設には優先権を与える。それから

精薄施設についても優先権を与える。したがいまして、県なりあるいは民間団体なりが設立をしたい場合には、それを認めないということはないほど優

先順位を与えるという運営を、ことし  
から実は始めたのでございます。した  
がいまして、財務当局に言わしむれ  
ば、二十五億を全部精薄対策に使って

もいいんだといふらうの考え方でその設置を奨励しているのであります。が、残念ながら、県なり民間団体の設置の要望というものが、われわれが期待した

ほど実は本年度はなかつたのでございま  
す。いろいろ調べてみますと、やは  
り職員の確保の問題等で自信がないと  
いうようなことがわかりましたので、

昨年から職員の養成を心がけまして、特に養成所までつくるておるわけでありますから、これはいさかかどらな気になつたのでありますけれども、この

養成施設をさらに整備し、また要員の確保に努力をいたしまして、各地において必要な施設が、希望すればきまして必要な施設が、希望すれば必ずできるよう取り計らつてまゐる。

現在いろいろの年次計画等もつくりておられます。ただ、自治体が申請をいたしませんと私どものほうで命令設置できませんものですから、結局は自治体が、これもひとつ本格的に整備をしていきたい。それから肢体不自由児の関係で整肢療護園という施設がござりますが、これも本格的に整備してまいりたいということで、実はこの点についても大蔵省と大体の話し合いがついておるのでありますて、来年度は国立でも相当な整備ができる、したがって自治体に対しましても、それに右へならえさせまして、大いに奨励をしてまいりたいと思います。

○八木(一)委員 施設で働く人たちの教育といいますか、研究といいますか、そういうのは大体どのくらいの年限が必要でございましょうか。

○黒木政府委員 これは特に医師なり看護婦なり、あるいは指導員なり保母なり、いろいろな職種によつて違いますが、主として保母さん、看護婦、児童指導員というものが中心でございますから、それについて申し上げますと、保母さんにつきましては、高等学校を出まして例の二年の養成課程のほうでつくりました国立の養成機関は、主としてそういう保母さん等の資格を持つておる人たちをさらに一年なご訓練をしよう——現任訓練と言つて

おりますが、そういうことでございま  
す。それから児童指導員等は、主とし  
て大学を出た者あるいは大学の学部の  
者が中心でございますが、これは四年  
制の大学の者が現在中心になつております。  
それから看護婦につきましては、これは看護婦の養成所を出た者を  
予定しておりますから、太体三年でござ  
りますが、しかし、こういうような  
特殊な業務でございますから、先ほど  
申しました国立の養成機関あるいは現  
任訓練機関で、さらに半年なり一年訓  
練をするということを考えておる次第  
であります。

○八木(一)委員 大臣に御要請申し上げたいのですが、私は、直ちに施設に入る必要のある——精神薄弱児だけじゃないんです、薄弱者全部を含ん

で、施設に入る必要のある人が全部入れるようにならなければいかぬ。ただ、施設でいろいろなことをしていただく人がなければ、仏つくつて魂入れずに

なりますから、そちらのほうが非常に少ないということを伺っておりますから急速に養成していただかなければならぬ。そうすると、本格的に考えれ

ば、三年以内にいろいろな施設に入る人は養成できるわけであります。三年間ほつとくわけではなくて、来年も同じようであやす、再来年も同じようであ

やす、三年目には確実に確保できるという体制を持っていていただきなければならぬ。いまから直ちにそういう考え方のもとに、たとえばいま御答弁中におっしゃったようだ、予算は取つておいても県や民間のほうで申請がなきないとできないというようなことではなしに、絶対にそれはできるという体制をつくっていただきなければならない。いよいよ三年間はいろいろ段階的に上がる方法でもよろしくうございますが、私はしようとで三年と言いましたが、ほかの方が言つたら二年とおっしゃるかもしませんが、そういう施設で働いていただく方の養成でききないというのなら、国立で全部つくるってもいいです。そういうふうに見通されるなら、全部国立でできる。しかし、申請者ができる、公立、私立でできるというお考えを持つておられれば、それが有効であるとお考えでございましたならば——少なくとも府県には、人口比率で精神薄弱児の数は大体わかる。大きな数ですから大体間違いない。少なくとも二年後あるいは三年後までにこれだけの人員を収容できるものをつくらなければならない、それけれども、少なくとも府県でそれ以上つくってもかまわない、かまわなければならぬならないというような法律のものを、二年後か三年後に絶対つくらなければならないというような法律

○小林国務大臣　お答えは簡単でござります。現在でもわずかに四分の一が五分の一しかないので、これをたとえれば、ペッド百つくるにも、すぐ五、六千円要るというような状態であります。われわれの努力目標とはいたしてあります。が、なかなかこれは困難な問題であります。ことに人の問題も、若年労働力はこの方面においても非常に困難である。ことし国立の秩父学園で募集いたしましたが、やはり定員にならなか満たない。いろいろな共通な問題がありますので、私どもはお話をよろしくしたいと思って、またそういうふうにいたしましようと言ふことは簡単かなか満たない。なお答えであります。が、実行はきわめて困難である。これはあらゆる面においてわれわれも努力をしなければならぬ。お話をのように金は簡単だと言うけれども、規定をぜひやっていたいと思います。それについての厚生大臣のお考え、御決意を伺っておきたいと思います。

れども、金もなかなかたいへんです。  
ことしわずか二百ペッドつくるにも、  
どうしてもやはり一億円ぐらいすぐか  
かる。そういう問題もあります。しか

し、これは国会方面の御協力も得ましまして、ぜひ実現に向かって進まなければならぬ、こう思つております。

う御答弁はなきらないで、前向きにやつていただきたいと思います。大蔵大臣は無理解にそういうことを言うともあるうと思いますが、非常に正直

な厚生大臣だからそうおっしゃるけれども、厚生大臣が一番の責任者であつて、厚生大臣が断じてやるのだという考え方で引っぱっていかなければ、問題

題はとまってしまいます。ですから、そういうことをブレーキをかける者が、あれば、それはけしからぬのだ、厚生省は断じてやり抜くんだというふうにせひやっていただきたいと思います。そういう点で、たとえば国で全部やること、それが検討してどうしてもできなかつたら國で半分やる、あとの問題については、地方公共団体も住民のためにやらなければならない任務が十分あるわけですから、それに責任を負わせて、全国的にそういうものが、あらゆる責任を持つて施設を完全にして、そういうようやるといふような前向きの決心をせひ伺いたい。国民の中に、統計によれば 3% あるとか、統計によれば 1% あるとか、いろいろありますけれども、とにかく出生のときの不幸な原因で、人間として、國民として生まれていながら、いろいろな点で人権が実際上制約をされている。実際に人間らしく働けないと、いう人に対しての金ですから、予算上ほかのところがぐうすかぐうすか、どこか大企業がどうだとか、へったくれだとかいうことは違うわけです。そんなものは待たしても、ほんとうにそういう人たちが、人間としても気持ちよく生きていけるような金は優先でなければならないと思うのです。道路がどうだ、あるいは農業がどうだ、あるいは中小企業はどうだ、おのおの大切でありますけれども、それ以前に、精神薄弱者がもしいろいろなことを理解する力があつたとするならば、ほのかことはどうでもこのからだがなおつたならば、能力が普通になつたらばとと思うし、その家族にしてみたら、ほかのことが、たとえば学校がちょっとき

れいになるよりも、それよりも先にこの子が普通の状態になつたらといふことを思つてゐるわけであります。そういうような人たちは、統計によれば国民の3%，統計によれば1%ある。その一%、3%の人たちを総予算と比較してみたら、その人の氣の毒な状態を見てみたら、ほかのものと競合してそういうものの予算にブレーキをかけるといふことはあり得ない。厚生大臣やほんとうに確信を持つて、総理大臣や大蔵大臣に当たつてもらいたい。そういう勢いでぜひやつていただきたい。いま申し上げたように、いろいろな従業員の養成、いろいろな人の養成、それから施設のことについても、一两年のうちに必要な人は完全に施設に入つて治療をして回復をしてもらう等、いろいろな点で人間として自立する道が少しでも多くできるよう、全力をあげて進まされるという御決意をひとつ伺つておきたいと思う。ぜひ前向きの御答弁を願いたい。

ういう感情はありません。したがつて、そういう者を扱うという言葉でいいのじゃないかと思ひますが、扱う人を得ることはなかなか困難な問題です。たとえば身体障害者とか、あるいはその他知能のある方は、何をしてもらつても、ありがたい、よかつた、こういうふうな喜怒哀楽がありますが、ほんとうの重度の方にはそういうものがないので、扱う人がいかにも張り合ひが悪い。私はこれほど張り合いの悪いことはないと思う。何をやつてあげても反応がない、こういうのがいま言うはんとうの重度の障害者であります。したがつて、そういう従業員というものは、上ほどの方でなければだれでもいいというわけにはいきません。こういうことで、私どもは、人を得たいということを非常に考えていろいろ募集に苦心もしておりますが、なかなかこれは普通の人ではできません。いま言わたることも、やはり宗教団体等を非常にたよりにすると申しますが、そういう状態でありますと、私は金の問題も申し上げましたが、とにかく人の問題が一番大きな隘路になりますが、それは要はせぬかと思っております。それをするに、対象者がそういう人たちであるということが、感情を持たないといふことが非常に大きなハンデイキャップになりますし、私もいま、これらの施設をいろいろ観察した際に、一体われは何のためにこれをやるのかと考へて、いろいろな疑問さえ抱いております。結局私の得た結論は、これは家族を解放するのだ、家族に社会に復帰してもらうのだというふうなことを考へて、そうしてこの問題に對して張り合ひを放つてまたやらなければならぬという

ふうな結論になりました。本人のためにはやるというふうなことでは、なかなか——いまの反応のない人たちを相手にした従業員の気持ちも察すれば、そういうことも私どもは考えなければならぬと思うのであります。私は、これはやりますというお答えはいたしますが、ことに人の問題で非常な隘路があるのだということは、あらかじめひとつ御了察願つておきたいと思います。

○本島委員 開運して。ただいま八木先生が申されたように、重度心身障害者の問題について、地獄の若しみと普通に言いますけれども、それ以上だということになるわけです。そこでお尋ねいたしたいのは、民間に対する補助はあまりなかつたとおっしゃるのでありますが、現に、私どもの知人の中には民間でやつていらっしゃるのです。ただし、職員の問題では、御承知のとおり適格な職員というものはほとんど得られない。そこで、そうした子供を持つた親たちが協力し合つてつくつておるわけです。それに対しても、全国から子供も背負つて、とにかくここに置いてもらわなければ帰ることもできないうと言つて子供を置いていく人があるという状態です。いままでは政府のほうから少しも援助がなくて、民間の協力でぱつりぱつりつくつてきたわけですね。こういう点については今後どういう民間に対する援助をしていただけるのか、金額の基準もあるでしょうか、そのあらましを聞かせていただきたいと思います。

で、継続性なり安定性のある社会福祉法人に限りまして、従来補助金を出すというような方針であります。ところが現在の社会福祉事業法では、社会福祉法人が新しく事業を始める場合には補助金が出せない、増改築の場合に限って公金が出せるのだというような法律の規定がございます。これはむろんこちらのほうを改正すべきかと思ひますが、いろいろなきづから、従来社会福祉法人に対しても公金は出しているならぬという厳重な解釈からだんだんこんなふうに緩和してまつておるのでありますから、急に新築の場合にも出すということになりますと学校の場合にもこれは波及いたしまして、いろいろ問題がござりますから、やむを得ざる段階に現在なつております。しかし、たてまえはそういうことですけれども、ある程度民間で苦労しながらおやりになって、継続性がありそうだといふような判断をいたしますと、政府が積極的に建設の設備費、運営費等について金を出す道は開かれたわけでありますから、先ほど申しまして二十五億円の設備費の補助金につきましても、精薄施設に対する優先的に、公私を問わず補助金を出したたいということでお後運営してまいりたいと思ひます。

こういうのが中央にも見受けられるわけです。ただ預かり置くというような程度では、まだどうしようもないことだと思いますが、それにしても親の立場からすれば、この子あるために自分たちも地獄の苦しみで、生活も低所得になるか私どもわかりませんが、それに転落せざるを得ない、その子にかかりきりでございますから、そうしておつていつても、医学的にどういうことになるか私どもわかりませんが、その寿命はあまり長くないといわれておるのです。二重、三重の苦しみにあえいでおる子供たちは、寿命は短いと言つておる。ですから親の身にすれば、この短い寿命の間に、せめて何かこの子供に希望と光をという願いを込めてやつておるわけです。そうして施設がないために、民間の規格に合わない施設でも預かるところがあれば預けるといふようなかつこうになつておるわけですから、これはひとつ十分な御調査をいただいて、法人がどうとかこうとかいうことを抜きにしてでも積極的に補助の手を差し伸べてもらつて、とりあえず預かる場所ができたならば、適当な資格のある方々を指導に差し向けるというような形でも考えてもらわなければならぬのではないか。統計によつてもさつそく入院させるべき者は三万幾らと出ておりますが、はたしてそれだけの施設がこの三年間にできるかといえば困難なことですから、そういう意味では大福な法律的な解釈を別途考えていただいて、とにかくその施設をふやすということ、同時に適正な指導者を差し向けて指導しながらでもやらせる。こういうようにも幅を広げて考えてもらうことができるかできない

○黒木政府委員 実は從来、各国とも次のような弊害があつたわけであります。一種の預かり業と申しますか、これを商売にいたしておりまして、親からすれば捨て子みたいななかつこうになりますし、また無責任な預かりをしておるというようなことで弊害がわが国にもあつたわけでありまして、これは各国共通であります。そこで、やはりこういうような事業は公立でやるなり、あるいは継続性のある安定した民間団体にやらせなくては、かえつて弊害があるということで今日おるわけでし、それからもう一つ、実は法律技術的に今までこういう欠陥があつたのであります。それは、從来収容分類と申しまして、精神児は精神児だけ、肢体不自由児は肢体不自由児だけのそれぞれの施設がありまして、精神児と肢体不自由児の場合はどっちの施設もめんどうを見てくれないというようなことで、またこの両方の症状の子供を預かる施設を法律的には認めることができないというようなことで、今日までこういうような両方の症状の子供を預かる場合の法律的地位が不安定で、申しましたように、精神病院なりその他安定性、継続性のあるところなどに預けてもいいのではないかということはないかということ、またその必要があるのでないかということ、もう一つは、この収容分類をある程度打破いたしましたしまして、こういう二重障害の場合には、既存のいろいろな施設で特別の加算をいたしまして収容ができるよう法的

措置なり予算措置を講ずるということを実は昨年ころからやり始めて、たどなったのであります。最近は東京都内の問題で秋津療育園というのがございまして、これは個人の経営が法人の経営になり、國からも補助金を出すということがあります。これがようやく継続性、安定性が認められまして、東京都が補助金を出すようになりましたから國も補助金を出すようになつたのであります。したがいまして、今後も、民間の団体で個人でやつておる場合には法人にそれを組織がえして、地元の自治体が補助金を出すようになりますから、今後はそういう方法によつて施設の整備に努力してまいりたいと思います。

○本島委員 要望しておきますが、とにかくそういうお子さんを持つた家庭では、どこか預かってくるところはないか——さつき前段でおっしゃつたように、捨て子みたいなかこうになる場合もあるということでしたが、そのとおりだと思います。とにかくこの子さえどこかで預かってくれれば、自分たちは生計もある程度立てていけるのにというのが低所得層にかなりあるわけで、そういう人たちがほんとうに困つておる。施設と言わぬいまでも、個人的に預かっておられる場所がかなりいままであつたかい手を差し伸べても何らかあつたかい手を差し伸べてもらつて、もう少し安定性を持たせてもらいたい、こういう希望がおかあさん

○小宮山委員 関連して。いま本島先生、八木先生のお話を聞いておりまして、私も、つい最近局長からお世話を見ておりますと、非常に子供に会いたいという気持ちが切実で、私のところにも泣いて電話をかけてきておりました。私の選挙区の所沢に秩父学園という国立の病院がございますけれども、そこに中間の家という、この患者の父兄あるいは篤志家によつてつくられました親を泊めるところがございます。そこで、これは篤志家の方々の力ででき上がつたのでありますが、いろいろな方々の話を聞いてみますと、特におかあさん方は、小さいお子さんを何としても自分が抱いて寝たい、日本全国から見えておりますが、自分で世話をしたいということです。そういう熱意のある方々のお力ででき上がつたのでござりますけれども、現在その運営資金という面で非常に困つておるといふことであります。これは御質問というよりも、大臣、局長がいらっしゃいますので、何とか少額でもよろしいから運営資金を政府のほうでめんどうを見てやつてくれないものか。そういう方々の実情を見ておりますと、何とかいろいろ運動をしておりますけれども、家はできだけれども運営がなかなか困難だということで、何とか方法を講じていただけないかということでありま

できました。非常にいい考え方だと思います。ことに、先ほど私が申し上げましたように、重度のものはもう子供自体にも反応がないし、親もだんだん離れてしまう。したがってこの子供にだれが関心を持つておるか、親からお詫びを言われ、ありがたがられれば、これもまたけつこうなことであります。世話をしてくれる人は多少張り合がありますが、親もいつの間にか離れてしまふ、子供は反応がない、こういう状態では、やる人はきわめて氣の毒だと私は思う。そういうことで、秋父学園のように親が来てとにかく会ってやろう、こういうことはいい。ことに働く従業員としても、こんなに張り合いのあることはない。とにかく従業員自体が非常に感謝をされておるということで、だんだん親が離れつつあるのに、あそこでは、とにかくあそこへ行つて子供に会つてやろう、ああいう考え方は非常にけつこうだということで、せつかくできたものでありますから、私どもは、あれができる、そしてできるだけ秋父学園でも、あなた方親を呼び寄せるようになさい、そしてもっと子供に会わせてもらいたい、親はだんだん離れていきますか、施設のほうから親を刺激していかなければならぬ、そういうような状態でございますから、こういうものがあつて、そして親が来て会いやすくなる、また一日でも一緒に暮らせる、こういうことは考えとして非常にいいと私は思うので、あれをむしろ奨励もしたい。したがつてまだ結論は出しておりませんが、あの運営費等をぜひ心配してやりたい、こういうふうに考えております。

○小宮山委員　ぜひやつていただきた

いと思います。

○田口委員長　本日はこの程度にとどめ、次会は来たる六月二日、火曜日、午前十時より理事会、午前十時三十分より委員会を開会することとし、これにて散会いたします。

午後一時二十四分散会

昭和三十九年六月四日印刷

昭和三十九年六月五日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局